

# Claves para el crecimiento de El Salvador

*El crecimiento económico de un país como El Salvador, que se encuentra en vías de desarrollo, está estrechamente ligado a la acumulación de factores de producción y a la mejora en su productividad.*

En este sentido, la utilización eficiente de los recursos disponibles es fundamental para impulsar un crecimiento sostenido y significativo en la economía salvadoreña, dentro del nuevo contexto nacional e internacional.

Si bien la aplicación de los factores de producción existentes puede representar un primer paso importante en el proceso de crecimiento económico, es igualmente crucial que tanto los empresarios como el Estado enfoquen sus esfuerzos en la adopción de nuevas tecnologías, la implementación de innovaciones y el desarrollo del capital humano, sin descuidar la estratégica selección de destinos de nuestra oferta exportable. Estas acciones son fundamentales para elevar la productividad de los factores de producción, lo que a su vez se traducirá en una mayor disponibilidad de bienes y servicios para la población.

A pesar de esta situación, El Salvador ha logrado avances. Según cifras del Banco Central de Reserva (BCR), en acumulado de enero a septiembre 2023, la industria manufacturera importó maquinaria y equipo como parte de sus procesos de innovación empresarial por un monto superior en 45.8% que el mismo período de 2019.

El impulso del cambio tecnológico en El Salvador no solo favorecerá la eficiencia en la producción, sino que también generará oportunidades de crecimiento y competitividad a nivel nacional e internacional.

La incorporación de nuevas tecnologías y la promoción del capital humano capacitado no solo beneficiará a las empresas salvadoreñas, sino que también contribuirá al desarrollo económico y social del país en su conjunto.

En este sentido, el fortalecimiento de la infraestructura tecnológica, la inversión

en educación y formación técnica, así como la colaboración entre el sector privado, el gobierno y la academia son elementos clave para impulsar el crecimiento económico sostenible en El Salvador y mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

Hay ejemplos de países que han experimentado un crecimiento económico significativo gracias a la combinación de la acumulación de factores de producción y el impulso del cambio tecnológico.

## Algunos ejemplos destacados son:

01

**Corea del Sur:** A lo largo de las últimas décadas, Corea del Sur ha logrado un extraordinario crecimiento económico gracias a su enfoque en la educación, la inversión en tecnología y la capacitación de su fuerza laboral. La adaptación de nuevas tecnologías y la innovación han sido pilares clave para el desarrollo del país.

02

**Singapur:** Singapur es conocido por su rápido crecimiento económico y su transformación de una economía basada en la manufactura hacia una basada en servicios de alto valor agregado. La implementación de políticas pro-tecnológicas y la inversión en capital humano han sido fundamentales en este proceso.

03

**Estonia:** Este país europeo ha experimentado un crecimiento económico notable gracias a su enfoque en la innovación tecnológica y la digitalización de la sociedad. Estonia es reconocido por su infraestructura digital avanzada y su apoyo al emprendimiento tecnológico. Además, es uno de los pioneros tecnológicos de Europa y **una de las sociedades digitales más avanzadas del mundo**; tanto es así que se ha convertido en un modelo de gobierno único que se hace llamar "e-Estonia".

Estos son solo algunos ejemplos de países que han logrado un crecimiento económico significativo gracias a la combinación de la acumulación de factores de producción y el impulso del cambio tecnológico. La adopción de nuevas tecnologías, la inversión en capital humano y la promoción de la innovación son elementos clave para fomentar el crecimiento económico sostenible y mejorar la competitividad de un país en el contexto global.

En El Salvador, los empresarios y el gobierno central debemos poner mucho énfasis en la combinación de la acumulación de factores de producción, pues es la forma en que se utilizan de manera eficiente los recursos productivos de un país para generar producción y riqueza. Dichos factores de producción son los elementos básicos que se utilizan en el proceso de elaboración de bienes y servicios, y son: tierra, trabajo, capital y tecnología.

La acumulación de estos factores de producción implica aumentar su cantidad y calidad a lo largo del tiempo, ya sea a través de inversiones en infraestructura, educación, capacitación de la fuerza laboral, adquisición de maquinaria y equipos, entre otros.

La idea es que en El Salvador sean mayores y mejores estos factores de producción disponibles en el país, ya que así mejorará su capacidad para

producir bienes y servicios de manera eficiente y sostenible.

Por ejemplo, la inversión en educación y capacitación de la fuerza laboral puede mejorar la productividad del factor “trabajo”, mientras que la inversión en tecnología y maquinaria puede aumentar la eficiencia del factor “capital”. De esta manera, la combinación efectiva de los diferentes factores de producción contribuye al crecimiento económico y al desarrollo de un país.

**En resumen, El Salvador debe poner énfasis en la combinación de la acumulación de factores de producción, y en la manera en que se utilizan y se incrementan de forma estratégica los recursos productivos del país para potenciar su capacidad de producción y generar riqueza. Debemos, además, ser estratégicos en la selección de mercados destino. Es un aspecto fundamental para el desarrollo económico y la competitividad de una nación en el contexto global.**



**Mauricio Méndez, MBA.**  
Comité de Industria de Camarasal  
mauriciomendez@amdoors.com